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Niederschrift Nr. 6 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 15. Juli 2013 von 19:30 Uhr bis 
20:05 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 
Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 
 
Zahl der anwesenden Mitglieder:  5  (Normalzahl: 6) 
 
 
Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  Ralph Wehrle (v) 
 
 
Schriftführer:   Anja Siedle 
 
 
Sonstige:  (GR Wolfgang Kern ist entschuldigt) 
 
 
Besucher:   1 
 
 
Presse:   Herr Heimpel 
 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 04.07.2013 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 10.07.2013 ortsüblich bekannt ge-

macht worden ist;  
 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 
4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Martina Hepting und Ortschaftsrat Stefan 

Scherzinger bestimmt werden. 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  
TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Herr Fritz Fehrenbach teilte mit, dass die Markierung bzw. die durchgezogene Linie auf 
der L173 (Alemannenstraße), Höhe Technisches Rathaus fehlt bzw. nicht mehr sicht-
bar ist.   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

Vorplatz DGR und Rathaus 
Die Plätze vor dem Dorfgemeinschaftsraum und vor dem Rathaus wurden saniert und 
neu hergerichtet. Der Plätze wurden mit einer Trag Deckschicht von 4 bis 8 Zentimeter 
Dicke versehen. 
Beim Platz vor dem Rathaus fehlen noch Restarbeiten, welche aber beauftragt sind. 
Herr Reiser und Anwohner Fritz Fehrenbach haben den Dreckhaufen vor dem Rathaus 
heute Mittag entfernt. 
 
Lochhofstraße – Geschwindigkeiten 
Aufgrund der Klage eines Bürgers aus der Lochhofstraße, dass dort in der 30-iger  
Zone mit überhöhten Geschwindigkeiten gefahren wird, hat OV Herr Hall sich mit dem 
Polizeiposten Furtwangen in Verbindung gesetzt und mit dem Leiter Herrn Horn, auf 
eine moderate und abgestufte Vorgehensweise verständigt. Ende vergangener Woche 
war die Polizei in der Lochhofstraße präsent und hat in direkter Ansprache der 
„Schnellfahrer“, diese auf ihr negatives Verhalten aufmerksam gemacht.  
 
Baumaßnahmen Vogt-Dufner-Straße / Erwin-Wehrle-Straße 
Die Stellungnahme des Ortschaftsrates zu den Neubauten von Garagen und Carports 
im Bereich Vogt-Dufner-Straße / Erwin-Wehrle-Straße wurde am 25. Juni an das Bau-
amt in Furtwangen weitergeleitet und dem Baurechtsamt des Kreises unmittelbar 
übermittelt.  
 
Buswartehaus „Sonne“ 
Das schadhafte Buswartehaus bei der „Sonne“ wurde abgebrochen. Mit den Funda-
ment- und Mauerarbeiten wurde begonnen. Die in der letzten Sitzung angesprochene 
Baulast ist im Rahmen des notariellen Verfahrens zu klären. 
 
Friedhof – Gießkannen / neue Sitzbank 
Herr Schneider hat in der letzten Sitzung den Mangel an Gießkannen und Brauseköp-
fen auf dem Friedhof angesprochen. Beides wurde vom Stadtgärtner und OV kurzfris-
tig behoben.                       
Zudem wurde bei der Kapelle eine Kombination Sitzbank mit Blumenkübel aus Holz in 
ansprechender Lackierung aufgestellt. Den Männern der TD ein herzliches Danke-
schön seitens des OR. 
 
Josef-Zähringer-Straße – Gehwegschäden 
Herr Manfred Hummel hat die Gehwegschäden (unerklärliche Anhebung des Pflasters) 
in der Josef-Zähringer-Straße vor dem Haus Kleiser angesprochen. Nach Rückspra-
che mit dem Bauamt wurden diese umgehend beseitigt.  
 
 
Aus der letzten nicht öffentlichen Sitzung 
ist zu berichten, dass es einmal mehr um das nicht einhalten eines bereits genehmig-
ten Bauantrages an einer Garage „Im Untertal“ ging.  
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Der Ortschaftsrat wurde über den Sachstand der Abgrenzungssatzung „Alter Bahnhof“ 
informiert. Auch hier wurden bereits Maßnahmen von einem Brennholzverarbeiter er-
griffen, die einer Rechtsgrundlage entbehren. 
 
Ungenehmigte Baumaßnahmen 
Wegen der sich häufenden ungenehmigten Baumaßnahmen in Schönenbach laufen 
derzeit Kontakte zwischen dem Bürgermeisteramt Furtwangen und dem Landratsamt 
des Schwarzwald-Baar-Kreises um mit dem stellvertretenden Landrat und ersten Lan-
desbeamten Herrn Gwinner, sowie dem neuen Leiter des Baurechtsamtes Herrn Ro-
senfelder einen Gesprächstermin zu erhalten.  
 
Grundstücksangelegenheiten 
Im Weiteren wurde der Ortschaftsrat über Grundstücksangelegenheiten und den 
Sachstand der laufenden Bebauungspläne informiert. Ebenso über ein Angebot eines 
örtlichen Handwerkers für die Sanierung des Daches vom Ehrenmal bei der Kirche. 
 
Sitzungstermine 
Es wurden die Sitzungstermine für die Ortschaftsratsitzungen im zweiten Halbjahr 
2013 festgelegt. Diese sind jeweils montags 9. September, 14. Oktober, 11. November 
und 9. Dezember.    
  

  
 

TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Bauantrag Daniela und Stefan Kammerer, Erwin-Wehrle-Str. 32, Hausanbau und Auf-
bau einer Dachgaupe 
 
Zunächst wird festgestellt, dass das Besprochene zur Bauvoranfrage Garage/Carport 
in der Vogt-Dufner-Str. 28 in der letzten öffentlichen Sitzung vom 24.06.2013 unter 
TOP 2 für beide Grundstücke gilt. Dieses Mal geht es um den Hausanbau und der 
Dachgaupe. 
 
OV Herr Hall erläuterte die Baumaßnahme anhand der Pläne. Die Unterlagen wurden 
teils den OR zugestellt. 
 
Der Anbau ist geplant als Esszimmeranbau, als untergeordnet wirkendes Gebäude mit 
Flachdach und verglaster Eingangsüberdachung. Er dient als Wohnraumvergrößerung 
und zum Wetterschutz des Hauseingangs. Die Dachgaupe im Obergeschoß wird be-
nötigt um ein Eltern-Schlafzimmer mit Bad einbauen zu können. 
 
Mit dem geplanten Anbau überschreitet der Grundriss die Baulinie. 
Der Grenzabstand zur Straße wird nicht mehr eingehalten. Die Bauherrschaft Kamme-
rer beantragt einen Abstand zum Trottoir von 1,50 m. 
Eine ähnliche Ausnahme besteht bereits in der Nachbarschaft, z.B. Wohnhaus in der 
Erwin-Wehrle-Str. 24. Hier werden 1,20 m bis zum Trottoir gemessen. 
 
Die Zustimmung wird empfohlen. 
 
Zum Bauantrag mit der Ausnahmegenehmigung wegen des Abstands wurde abge-
stimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 5 Ja-Stimmen (einstimmig)   
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TOP 3 Bekanntgaben, Anträge und Anfragen 
  

Windenergie 
Das Potenzial der Windenergie in Deutschland ist größer als gedacht. Energiemix.  
 
Biber-Schäden 
Derzeit läuft eine Anfrage des Landtag BaWü über einen Situationsbericht der Biber-
Schäden.  
Aktueller Bestand der Biber in BaWü:  2.500 Stück  
gegenüber den Jahren: 
2004 – 350 Stück 
2005 – 650 Stück 
 
In Schönenbach bekannt sind Probleme wegen des Nagens der Tiere: 
1 Baum bei der Brücke beim Tennisplatz – bereits gemeldet 
Aktiv ist der Biber im Bereich Hofbauer bis REWE 
 
Forderungen von Schäden werden übernommen, Schäden sollen bitte gemeldet wer-
den. Um Aufmerksamkeit wird gebeten, um weitere Schäden zu vermeiden. 
 
Laut Herr Heimpel gibt es beim Landratsamt eine Sachbearbeiterin für Biberschutz.    
  

 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 6 wird beurkundet: 
 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

............................................ 
Martina Hepting 

Ortschaftsrat 
 

............................................ 
Anja Siedle 
Schriftführer 

 
  

 
............................................ 

Stefan Scherzinger 
Ortschaftsrat 

 
 
 
 

  
 
 


